



Unión Interparlamentaria
Por la democracia. Para todos.



150ª Asamblea de la UIP

Taskent, Uzbekistán (5 al 9 de abril de 2025)

Versión original: inglés/francés - Traducción: Lic. Carina Galvalisi Kemayd
www.secretariagrulacuip.org

Taller

¿Cuáles son los efectos de las convicciones y las normas sociales sobre la salud de las mujeres?

*Organizado conjuntamente por la UIP, la Organización Mundial de la Salud y la Alianza para la Salud de la Madre, el Recién Nacido y el Niño
Domingo 6 de abril de 2025, 14:00–15:30 horas*

Nota conceptual

Contexto

Las normas y creencias sociales desempeñan un papel crucial en la configuración de las estructuras y valores sociales, influyendo en los comportamientos y reproduciendo dinámicas de poder que afectan diversos aspectos de la vida, incluida la salud. Estas normas están arraigadas en instituciones como el sistema legal y judicial, las instituciones educativas, religiosas y culturales, y los medios de comunicación. Las normas de género, como subconjunto de las normas sociales, varían entre las sociedades y dentro de ellas, y tienen efectos tangibles en las personas y las comunidades, moldeando las percepciones y expectativas sobre los roles de género.

Los resultados en materia de salud de las mujeres se ven profundamente afectados por las normas sociales que dictan qué comportamientos y prácticas de salud se consideran aceptables. En muchos casos, estas normas pueden ser perjudiciales, provocando consecuencias adversas para la salud y violaciones de derechos. La mutilación genital femenina, el matrimonio infantil y la violencia sexual son ejemplos de prácticas nocivas vinculadas a normas sociales arraigadas que perpetúan la discriminación y la desigualdad de género. El estigma, la discriminación, la información errónea y la desinformación pueden disuadir a las personas de buscar información y servicios de salud. Las normas de género también interactúan con otros factores socioeconómicos, agravando las vulnerabilidades y creando formas interrelacionadas de discriminación que afectan de forma desproporcionada a los grupos marginados.

Los parlamentarios desempeñan un papel único e influyente al abordar estos temas. Se enfrentan a las normas sociales de múltiples maneras, incluyendo la lucha contra las leyes que refuerzan las normas vigentes y, en ocasiones, perpetúan prejuicios de género perjudiciales; el cuestionamiento de las normas perjudiciales mediante la legislación, prohibiendo prácticas discriminatorias y nocivas y promoviendo la igualdad de género; la garantía de la aplicación efectiva de leyes que enfrentan resistencia cuando entran en conflicto con normas sociales arraigadas; y la lucha contra el estigma y los tabúes al abordar temas delicados relacionados con la salud y el género, lo que requiere estrategias para fomentar debates abiertos y constructivos.

El taller brindará una plataforma para que los parlamentarios reflexionen sobre su papel a la hora de abordar la intersección de las normas sociales, la igualdad de género y la salud, y para identificar acciones concretas que respalden mejores resultados de salud para las mujeres.

El taller se celebra en vísperas del Día Mundial de la Salud 2025, una campaña mundial que este año pide una mayor atención a la salud y el bienestar a largo plazo de las mujeres, en un contexto marcado por el rechazo a los derechos de las mujeres, incluidos los derechos sexuales y reproductivos, en todo el mundo.

Objetivos y ejes de reflexión

Los objetivos del taller son los siguientes:

- Discutir el impacto de las normas sociales en la salud de las mujeres, con un enfoque particular en las normas de género.
- Explorar el papel de los parlamentarios en la formulación e implementación de leyes y políticas que desafíen las normas nocivas, contrarresten la desinformación y promuevan la igualdad de género en la salud.
- Compartir buenas prácticas y estrategias para interactuar con las comunidades y las partes interesadas en temas delicados y tabú.

Las siguientes preguntas guiarán la discusión:

- ¿Cómo influyen las normas sociales, en particular las normas de género, en los comportamientos de salud y en el acceso de las mujeres a la atención sanitaria?
- ¿Qué papel desempeñan los parlamentarios a la hora de reforzar, desafiar o transformar las normas sociales?
- ¿Qué estrategias han tenido éxito para abordar las normas de género nocivas en el ámbito de la salud? ¿Cómo se puede impulsar la colaboración intersectorial (por ejemplo, entre el parlamento, el gobierno, las autoridades religiosas, las comunidades y la sociedad civil)?

Disposiciones prácticas

Esta sesión de 90 minutos está abierta a todos los delegados de la 150ª Asamblea de la UIP.

Se proporcionará interpretación en inglés, francés, español y árabe.